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Наука в топе.  
Одной строкой

Об исследованиях  
и научно-технологических 
проектах ученых ТПУ в этом 
году писали практически 
все крупные федеральные 
СМИ. Вот лишь несколько 
тем, вызвавших наибольший 
интерес:

От ПИШ до СКИФа
События года в Томском политехе

ТПУ в «Передовых  
инженерных школах»

братство кольца 

Стартап-студия

Уходящий год стал для 
университета богатым на важ-
ные изменения. Главным из 
них, пожалуй, можно назвать 
участие ТПУ в новом феде-
ральном проекте «Передовые 
инженерные школы». Тема 
ПИШ политеха — «Интел-
лектуальные энергетические  
системы». ТПУ получил ши-
рокую поддержку индустрии, 
ключевыми партнерами стали 
«Росатом» и «Газпром нефть».  
В этом году ректоры вузов-
участников проекта встрети-
лись с президентом РФ Влади-
миром Путиным. На встрече 
ректор ТПУ Дмитрий Седнев 
не только рассказал о ПИШ, но 
и предложил ряд мер по модер-
низации инженерного образо-
вания. Одно из предложений 
получило поддержку главы 
государства.

Образование и молодежная политика по-новому

Первая в стране Юбилеи

В ТПУ активно работают над 
модернизацией инженерного 
образования: набраны первые 
студенты на мультитрековую 
магистерскую программу «Хи-
мическая инженерия», «переза-
гружены» брендовые нефтега-
зовые программы магистратуры, 
запущен пакет программ «Инно-
ватика», появилась общевузов-

ская онлайн-площадка «Витрина 
студенческих проектов ТПУ».

Студенты регулярно встреча-
ются с ректором и руководством 
вуза, предлагают свои идеи че-
рез платформу «Действуй», клуб 
«ТОК», реализуют проекты через 
грантовый конкурс «Меняй по-
литех». 

В этом году в вузе отметили 
60-летие АВТФ (факультета 
автоматики и вычислительной 
техники) и 55 лет с момента пер-
вого пуска исследовательского 
реактора ТПУ — единственного 
действующего университетского 
реактора в России. В дни юбилея 
на реакторе запустили уникаль-
ное производство облученного 
кремния для электроники пре-
дельного размера.

У ТПУ появилась новая тради-
ция: лучшие выпускники полу-
чают вместе с дипломом особый 
символ — кольцо инженера. На 
выпускном-2022 обладателями та-
ких колец стали 448 политехников. 

Магистрантка Алина Горбу-
нова первой в стране получила 
разрешение на управление ядер-
ным реактором. В ее обязанности 
входит пуск и остановка реактора, 
контроль его технологических па-
раметров и выполнение других 
ответственных задач.

Новый уровень  
сотрудничества

Геотермальной  
энергетике — быть

В этом году на новый уро-
вень вышли партнерские отно-
шения между ТПУ и Топливной 
компанией Росатома «ТВЭЛ». 
«ТВЭЛ» и вуз заключили не-
сколько соглашений о сотруд-
ничестве и будут развивать его 
по направлениям деятельно-
сти компании. Также при под-
держке «ТВЭЛ» в Политехе 
открыт научно-исследователь-
ский центр вывода из эксплуа-
тации ядерных объектов.

«Газпром нефть», администра-
ция Томской области и Томский 
политехнический университет 
договорились о развитии техно-
логий геотермальной энергетики 
в регионе. Партнеры объединили 
усилия для создания решений по 
малой генерации электричества 
из тепловой энергии подземных 
источников региона. 

Вузы Большого универси-
тета Томска во главе с ТПУ по-
бедили в федеральном конкурсе 
на открытие стартап-студии. 
Задача студии — вывод на ры-
нок новых технологических 
компаний, зародившихся в уни-
верситетах. Ее фокусом станет 
рынок B2B. Объем финанси-
рования составит не менее 325 
млн рублей на три года.

Политехники в СкИФе

ТПУ вместе с партнерами 
разработает станцию «Микро-
фокус» Сибирского кольцевого 
источника фотонов (СКИФ). 
Это третья по очередности  
запуска в производство стан-
ция, которая позволит исследо-
вать микрообъекты размером 
до 200 нанометров. Стоимость 
будущей установки оценива-
ется в более чем миллиард руб-
лей.

да, новый

В ТПУ обновили логотип вуза. 
Разработала его команда дизайне-
ров компании «Студия Артемия 
Лебедева». Новый фирменный 
стиль для инженерных школ на 
основе брендбука создали дизай-
неры университета.

Место притяжения

К своему 126-летию политех 
открыл необычную площадку — 
Инженерный дворик у главного 
корпуса. Все лето там проходили 
лекции, интересные встречи, вы-
ставки современного искусства  
и арт-инсталляций, концерты,  
и квартирники, мастер-классы 
и своп-вечеринки. Дворик стал 
главной площадкой для open 
air для абитуриентов «Политех 
Vibe». С момента открытия его 
посетили более 9000 человек.

2000 политехников  
на улицах

В сентябре после долгого 
перерыва прошел большой 
праздник «Политех, полетели!», 
посвященный началу учебного 
года. Более 2000 студентов  
и сотрудников ТПУ приняли 
участие в шествии по Томску,  
а затем устроили праздник  
с концертом на стадионе «По-
литехник».

Мой 2022-й
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Фокус на цифровой 
энергетике 

Всего в стране при поддержке 
федеральной программы соз-
даны 30 передовых инженерных 
школ. Каждая из них имеет свою 
тематику и специфику работы. 
Фокус ПИШ Томского поли-
теха — на цифровой энергетике. 
Она создана в университете как 
отдельное структурное подраз-
деление и имеет такой же статус, 
как инженерные и исследова-
тельские школы. 

В ПИШ два основных направ-
ления работы — образователь-
ное и технологическое. Задача 
каждой ПИШ — это подготовка 
инженерных кадров по своей те-
матике на базе магистратуры и 
решение передовых инженерных 
задач в партнерстве с россий-
скими высокотехнологичными 
компаниями. 

ПИШ Томского политеха 
работает с кросс-отраслевыми 
технологиями и цифровыми ре-
шениями, которые могут быть 
внедрены в разных блоках  
топливно-энергетического ком-
плекса. 

«Именно в этой кросс-
отраслевой модели наше клю-
чевое отличие от всех других 
школ. Мы четко видим свою роль 
синергетической площадки для 
разных отраслей ТЭК, так как 
цифра — это сквозные техноло-
гии и для атомной энергетики, 
и для нефтегазовой, и классиче-
ской, и угольной. Решения, над 
которыми мы начинаем рабо-
тать, — это не одна технология 
для одной конкретной компании, 
они интересны всей отрасли, 
есть задел на масштабирование 
и использование в других от-
раслях», — говорит ректор ТПУ 
Дмитрий Седнев. 

Партнеры 

Создание ПИШ в Томском 
политехе поддержали 18 рос-
сийских компаний топливно-
энергетического комплекса и 
сферы IT. Ключевые партнеры 
школы — это Госкорпорация 
«Росатом» и ПАО «Газпром 
нефть». Основной локальный 
партнер в регионе — Сибирский 
химический комбинат. 

Среди партнеров ПИШ ТПУ — 
АО «ТВЭЛ», АО «Прорыв», ФГУП 
«Горно-химический комбинат», 
Научно-Технический Центр 
«Газпром нефти», АО «Систем-
ный оператор Единой энергети-
ческой системы», ПАО «Россети», 
АО «ИТЦ “ДЖЭТ”», АО ГК «НЕ-
ОЛАНТ» и другие компании. 

Что разрабатываем 

В ПИШ ТПУ уже запущены 
три технологических проекта: 
«Цифровые решения для обеспе-
чения вывода из эксплуатации 
объектов электроэнергетики», 
«Создание импортозамещающей 
системы технологического мо-
делирования процессов и аппа-
ратов технологий переработки 
нефти» и «Разработка прототипа 
системы поддержки принятия 
решений по планированию про-
цессов добычи нефти и газа».  
В проектах задействованы маги-
странты университета. 

Цель первого — создать про-
граммно-аппаратный комплекс 
для оптимизации процессов, 
связанных с выводом из экс-
плуатации атомных объектов. 
В него войдут специализиро-
ванное ПО, роботизированные 
системы и даже группа дронов. 
Он поможет сократить время на 
подготовку проектов и программ 

ПИШ:  
первый рубеж
«Передовые инженерные школы» — еще одна знаковая 
федеральная программа, участником которой Томский 
политех стал в 2022 году. Итоги конкурса на вхождение 
в проект подвели летом. Сейчас в ТПУ уже создана ПИШ 
«Интеллектуальные энергетические системы», запущены 
образовательные и научные проекты. Что сделано за 
последние полгода и как будет выглядеть ПИШ ТПУ  
в 2023 году — в итоговом номере газеты «За кадры».

вывода из эксплуатации, снизить 
финансовые затраты и главное — 
минимизировать участие людей. 
Комплекс будет уникальным для 
мировой атомной отрасли, но 
при этом универсальным. 

Второй проект посвящен соз-
данию импортозамещающей 
системы технологического мо-
делирования процессов и аппа-
ратов технологий переработки 
нефти. Она будет включать  
в себя математические модели 
всех базовых химических про-
цессов получения высокоок-
тановых компонентов бензина  
и дизельного топлива.

Третий проект направлен, 
собственно, на создание системы 
для принятия оптимальных ре-
шений при планировании про-
цессов добычи нефти и газа.

Кого учим 

В ПИШ запущены два типа 
программ — на базе магистра-
туры и в формате программ до-
полнительного образования для 
уже действующих специалистов. 
Первый набор в магистратуру 
ПИШ будет проводиться в 2023 
году, всего открыто пять про-
грамм с количеством бюджетных 
мест более 80. Все программы 
созданы на стыке IT и профиль-
ных направлений энергетики. 
Во всех из них будет использо-
ваться интенсивный модульный 
подход и работа над индустри-
альными проектами. 

Также созданы три про-
граммы допобразования, две из 
них — для Сибирского химиче-
ского комбината. Это программы 
«Эксплуатация АЭС с реакто-
рами на быстрых нейтронах» и 
«Фабрикация ядерного топлива». 
В ноябре-декабре 2022 года 
по ним уже прошли обучение  
15 сотрудников предприятия. 

Команда 

Сейчас в команде ПИШ ТПУ 
40 сотрудников. Это те, кто ра-
ботает над технологическими 
проектами и будущие препода-
ватели. 

В управленческом блоке: 
Вячеслав Першуков, дирек-
тор ПИШ ТПУ, специальный 

представитель «Росатома» по 
международным и научно-
техническим проектам; 
Дмитрий Ижойкин, и. о. за-
местителя руководителя, на-
чальник научно-технического 
отдела ПИШ ТПУ; 
Кирилл Лаврентьев, главный 
менеджер проектов атомной 
промышленности; 
Артем Боев, главный менед-
жер проектов нефтегазового 
сектора; 
Роман Лаас, начальник отдела 
основных образовательных 
программ. 

Инфраструктура 

Аудитории и лаборатории 
ПИШ ТПУ разместят в учебном 
корпусе № 19, часть вычисли-
тельных мощностей будет на-
ходиться в Кибернетическом 
центре ТПУ. А в учебном корпусе 
№ 4 уже открылась Школа моде-
лирования АО «ИТЦ “ДЖЭТ”» 
(дочернее предприятие Госкор-
порации «Росатом»). В ней сту-
денты ПИШ будут учиться мо-
делированию на российском ПО. 

Кроме того, в учебном кор-
пусе № 10 появятся тематиче-
ские научно-образовательные 
пространства и зоны ковор-
кинга совместно с АО «ТВЭЛ» 
и АО «СХК» — для лекцион-
ных и практических занятий 
совместно с индустриальными 
партнерами.

Лаборатории ПИШ не будут 
дублировать уже существующие 
в ТПУ, будет использоваться дей-
ствующая лабораторная база. 
Кроме того, ТПУ задействует 
инфраструктуру Сибирского хи-
мического комбината. Комбинат 
в этом году открыл Учебно-тре-
нировочный информационный 
центр по атомной энергетике. 

ТПУ будет наращивать вы-
числительные мощности и при-
обретать отечественное про-
граммное обеспечение, которое 
наши выпускники потом будут 
использовать на производстве. 
Именно в цифровую инфра-
структуру вуз направит основ-
ные инвестиции партнеров. 

Подготовила  
Александра Лисовая

Мой 2022-й
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Про везение и силу

Александра: Дмитрий Ан-
дреевич, для этого номера 
редакция газеты проводит 
предновогодний блиц-опрос 
среди политехников. Пред-
лагаем вам тоже принять в 
нем участие. Какое событие 
вы бы назвали главным или 
самым ярким в 2022 году?

— Выделить одно-единствен-
ное точно не получится, поэтому 
назову три. Первое — это старт 
Десятилетия науки и технологий 
в России. Государство сделало 
фокус на теме, определенно за-
явило об этом на самом высо-
ком уровне, и мы все понимаем, 
что будем жить и работать в но-
вой реальности, сопряженной  
с большей ответственностью, — 
но и с большими возможностями.

Второе событие, чрезвычайно 
важное для политеха (вернее, 
«два в одном»), — победа универ-
ситета в крупных федеральных 
конкурсах: «Передовые инже-
нерные школы» и «Платформа 
университетского технологи-
ческого предпринимательства».

Третье обозначу одним сло-
вом — санкции. А с этим связаны 
новые сложности в работе прак-
тически по всем направлениям: 
от коммуникаций с партнерами 
до подорожавших в несколько 

раз комплектующих для устано-
вок. Но и новые возможности — 
об этом четко говорит возрос-
ший интерес промышленников 
к отечественным разработкам. 

— Следующий пункт  
блиц-опроса — «Человек 
года». Знаете, сколько опро-
шенных назвали человеком 
года вас?

— Ноль? (смеется).
— Нет, намного больше.
— А я человеком года назову 

Вячеслава Александровича Пер-
шукова, специального предста-
вителя «Росатома» по междуна-
родным и научно-техническим 
проектам, руководителя пере-
довой инженерной школы ТПУ. 
Он буквально ворвался в универ-
ситет яркой волной, и я думаю, 
что его свежий взгляд на мно-
гие привычные вещи, огромный 
опыт международной коммуни-
кации, его «другая» энергетика 
позволят нам по-новому выстро-
ить многие процессы. 

— То есть нам повезло?
— Я уверен в этом. Иногда нам 

не будет просто. Но в итоге, не 
сомневаюсь, все будет только  
к лучшему.

— Вернемся к блиц-
опросу: впечатление года?

— Наверное, самое яркое, что 
вспоминается, — это шествие 
первоку рсников политеха. 
Много позитивной энергии,  
и при этом уже чувствуется сила. 
Политех — лучше всех!

Про коммуникацию  
и эволюцию 

— Какое главное изме-
нение произошло в универ-
ситете за этот год, на ваш 
взгляд?

— Коммуникации. В широком 
смысле: коммуникационные сес-
сии, выстраивание отношений  
с руководителями образователь-
ных программ, перезагрузка 
работы со студенческими объ-
единениями, изменение визу-
ального стиля и языка. Это все 
укладывается в понятие «ком-
муникации». 

Екатерина: Про визуаль-
ный язык интересно: ска-
жите, почему в ТПУ решили 

Новые грани Томского политеха
дмитрий Седнев: «будет непросто, но нам точно повезло»

Отвечая на блиц-опрос газеты 
«За кадры», несколько его 
участников назвали человеком 
года Дмитрия Андреевича Седнева, 
который в сентябре 2022-го был 
назначен ректором Томского 
политехнического университета. 
Сам ректор на момент записи 
интервью об опросе, конечно, не 
знал. И это была не единственная 
неожиданность. Накануне 
Нового года вопросы Дмитрию 
Седневу задавали сразу два 
интервьюера — начальник пресс-
службы ТПУ Александра Лисовая 
и руководитель студенческого 
Медиацентра Екатерина Плешакова. 

обновить логотип? Чем был 
плох прежний?

— Он не был плох. Вопрос  
в том, что все меняется и разви-
вается — иногда эволюционно, 
а порой и революционно. Мы 
пошли путем эволюции: не ме-
няя герба, обновили логотип — 
по сути, инструмент коммуни-
кации с внешним миром. Это 
необходимо для того, чтобы 
отразить изменения внутри 
университета: увеличившуюся 
динамику, расширяющееся поле 
деятельности. Даже количество 
студенческих объединений — их 
стало больше, появились со-
вершенно новые. И это только 
начало, четко обозначившийся 
тренд. 

Понимаете, у нашего уни-
верситета стало больше граней: 
можно повернуться той или 
другой стороной, составить мно-
жество комбинаций, но это все 
равно будет Томский политех. 
Я считаю, мы своевременно по-
дошли к обновлению визуаль-
ного языка, на котором общаемся  
с аудиторией — абитуриентами, 
индустриальными партнерами, 
другими университетами. И это 
же не только логотип, это система 
айдентики, описанная в бренд-
буке. Например, мы все говорим 
«Томский политех», но раньше 
так нельзя было писать даже на 
футболке, если это официальный 
мерч, а теперь можно. Изменение 
языка, на котором мы говорим с 
внешним миром, напрашивалось. 

Важно, что теперь в рамках 
всего университета на единых 
принципах построен дом брен-
дов. Школы и любые объеди-
нения, пользуясь брендбуком, 
могут предложить свой логотип, 
который бы отражал их деятель-
ность и послание миру. Мы все — 
Томский политех, но при этом  
в чем-то уникальны. Мы можем 
повернуться любой гранью, но 
нас все равно узнают, и каждый 
раз по-новому. По-моему, это 
грамотное и удачное решение. 
То есть дело не в том, что ста-
рый логотип был плох, просто 
обновление — это шаг в будущее. 

— Вы сами носите мерч ТПУ?
— Я ношу мерч политеха на 

мероприятиях, иногда по вы-
ходным. Есть ли у меня мерч  
с новым логотипом, я не знаю. Со 

старым точно есть. С новым мне 
еще не выдали, наверное, а я сам 
пока не купил, руки не дошли. 
Но ответ на вопрос — да. Ношу, 
с гордостью. 

Александра: А вы получали 
обратную связь, например, 
от коллег из других вузов? 
Ну, чтобы кто-то подошел и 
сказал: «Классный мерч»?

— Да, было такое. Когда мы 
обновили линейку мерча, все 
обращали внимание на дизайн 
и, что приятно, на качество. 
Мне кажется, это критически 
важно, когда брендированная 
вещь приятная и качественная — 
значит, вы будете ее носить,  
в том числе в повседневной 
жизни. Если что-то сомнитель-
ное по качеству, пусть даже  
с хорошим дизайном, желание 
носить вещь будет минималь-
ным. Спасибо коллегам, занима-
ющимся мерчем, что думают об 
этом. 

— Некоторые коллеги про-
сят не использовать наиме-
нование «Томский политех», 
если речь идет о коммуника-
циях с Академией наук. Как 
думаете, в Академии наук 
действительно могут отне-
стись к такому варианту  
без понимания?

— Думаю, что мы просто 
должны быть гибкими. У нас 
есть несколько вариантов наи-
менования, и, если коллеги про-
сят использовать «Томский по-
литехнический университет», 
учитывая корпоративные пред-
почтения партнеров, не вижу по-
вода им отказывать. Оба вари-
анта эквивалентны и могут быть 
использованы в официальных 
коммуникациях университета.

Про студентов

— Вы много встречаетесь 
со студентами. Какие они, 
сегодняшние студенты ТПУ?

— Прекрасные. Бытует мнение, 
что студенты хотят просто полу-
чить диплом, и чтобы универ-
ситет их поменьше трогал. Но я 
вижу, что это не так.

Меня поразило, что, когда 
мы проводили конкурс «Меняй 
политех», некоторые команды, 
которые грант не получили, все 
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равно сделали свои проекты.  
Это дорогого стоит. Такая мо-
тивированность, готовность  
и желание включаться в жизнь 
университета, реализовывать 
здесь какие-то свои амбиции — 
это правда круто. Я бы хотел, 
чтобы мы только наращивали 
это взаимодействие, еще больше 
вовлекали студентов в соуправ-
ление и вместе меняли универ-
ситет к лучшему. 

Давайте статистически по-
смотрим: у нас примерно 3350 
сотрудников, студентов около 
10 000. Получается, на одного 
работника три пары рук студен-
тов, три головы, три пары глаз. 
Нельзя не использовать такой 
ресурс — энергию, интеллект, та-
лант наших студентов. И, пред-
ставляете, студенты все время 
прибывают, а значит, всегда бу-
дут новые идеи, новый взгляд, 
новые перспективы.

Екатерина: Если бы вы 
сейчас были студентом, какое 
направление выбрали бы?

— На самом деле, мои студен-
ческие годы были хорошими. Не 
могу сказать, что меня чем-то 
разочаровал физтех. Думаю,  
я снова сделал бы выбор в пользу 
физико-технического образо-
вания. Во многом потому, что 
это своего рода братство — вы-
пускники физтеха опознают друг 
друга на основании того, что 
они выпускники физтеха. Это 
сближает и помогает в работе,  
в налаживании контактов, про-
сто по жизни. Это большое пре-
имущество. 

— А в какое студенческое 
объединение вы бы вступили? 
Или, может, открыли бы свое? 

 — Хороший вопрос. Знаете, 
я не играю на музыкальных ин-
струментах, но, как фанат рока, 
записался бы куда-то вроде рок-
клуба, если бы такое объедине-
ние появилось. На старших кур-
сах, наверное, пошел бы туда, где 
есть возможность осваивать на 
практике управление проектами. 
Это очень нужные компетенции, 
которые потом требуются в са-
мые разные моменты жизни. 

Кстати, когда я учился, что-то 
похожее в политехе было, но не 
оформленное как студенческое 
объединение. Просто можно 
было за пределами учебного 
плана участвовать в активностях, 
которые реализовывали пар-
тнеры по моему направлению — 
ядерному нераспространению. 
Были летние школы, совместные 
с другими вузами. Достаточно 
неформальное общение, кото-
рое, однако, многое давало в про-
фессиональном плане. Поэтому  
я бы точно не упустил такие воз-
можности. 

— Как вы думаете, какого 
предмета не хватает студен-
там ТПУ?

— Не хватает возможности 
делать командные проекты. 
Это есть, но не системно, не в 
учебном плане. А должно быть 
обязательно, на мой взгляд. По-
тому что, если инженер не умеет 
реализовывать проекты, нахо-
дясь в разных ролях, он не может 
называться современным инже-
нером. А дальше уже накручи-
вается много всего: управление 
проектами, экономика, soft skills. 
Вы просто не сможете работать  

в команде без этого. Я надеюсь, 
что движение в сторону проект-
ного обучения, когда мы встра-
иваем в учебные планы проекты, 
чтобы ребята могли в них погру-
зиться, решит эту задачу. 

Александра: А если сту-
дент — интроверт и не хочет 
общаться, как ему работать 
в команде?

— В проекте есть разные роли, 
в том числе исполнители, кото-
рые выполняют поставленную 
перед ними задачу. К тому же че-
ловек меняется, попадая в новые 
условия. Может, этот студент  
и не интроверт вовсе, а просто не 
было возможности раскрыться.

Студенты спрашивают

Екатерина: Дмитрий 
Андреевич, студенты сейчас 
вечерами в общежитиях об-
суждают волну отчислений. 
Чем она вызвана?

— Тем, что ненормально иметь 
такое количество долгов в учебе. 
Пока, кстати, даже не введены 
жесткие дисциплинарные меры, 
которые университет мог бы 
применить. Вот тогда отчис-
ления действительно были бы 
массовыми. Мы пытаемся сна-
чала пойти другим путем: по-
мочь достичь достойного уровня 
академической успеваемости тем 
ребятам, которые этого хотят. 
Те, кто останется в старой па-
радигме «никто никого никогда 
не отчислит» и будут тянуть до 
последнего, будут разочарованы. 
Потому что мы мягкий подход 
рано или поздно изменим — бу-
дем волнами отчислять неуспе-
вающих. 

— Будет ли в следующем 
году ремонт в общежитии на 
Кирова, 2? 

— Смотрите, у университета 
нет собственных средств для 
таких масштабных вливаний в 
инфраструктуру. Нам их должно 
согласовать Министерство на-
уки и высшего образования. За-
явку мы подали. Надеемся, что 
на нашу просьбу отреагируют. 
Но просят у министерства все, 
а бюджет ограничен. В первом 
квартале следующего года бу-
дем знать точно. Мы бьемся, для 
нас это очень важно, потому что  
я, как бывший директор ИШНКБ, 
сам в этом общежитии не раз был 
и знаю, какие там условия. Ки-
рова, 4, на очереди. Надеемся 
сделать их достойными совре-
менного университета.

— Поставят ли стиральные 
машины в общежитиях?

— Этот вопрос тоже связан  
с согласованием в Минобре, так 
как все университетские здания 
не наша собственность. Нужные 
документы мы направили. На-
деюсь, согласование пройдет  
и все появится. 

— А каток у МКЦ будет  
в этом году?

— У МКЦ катка не будет, он 
будет на стадионе «Политехник». 
Мы проанализировали опыт 
прошлого года: есть вопросы  
с точки зрения безопасности, 
жалоб из соседних домов. Но 
без катка студенты и горожане 
не останутся. На «Политехник» 
больше людей приходит — так 
что решили заливать лед там. 

Про вау-эффект

Александра: Вы не ску-
чаете по временам, когда 
могли больше заниматься 
наукой и преподавать? 

— Бывает иногда. Но, с дру-
гой стороны, я нахожусь в том 
же информационно-коммуни-
кационном поле и, поскольку 
еще не защитил докторскую 
диссертацию (надеюсь сделать 
это в следующем году), от науки  
я не отрываюсь. Ностальгиче-
ские нотки пробиваются, но  
в целом все в порядке. Что ка-
сается преподавательской дея-
тельности, надеюсь, у меня скоро 
появится возможность читать 
лекции по субботам. 

— Все-таки немного скуча-
ете. А больше по науке или 
по преподаванию?

— Слушайте, это просто раз-
ные виды коммуникации и раз-
ные роли в рамках, повторюсь, 
одного информационного поля. 
Здесь даже о выборе говорить не 
приходится: важно и то и другое, 
хочется заниматься и тем, и тем, 
вопрос только в распределении 
ресурсов. 

— А ваша докторская  
диссертация какой теме  
посвящена? 

— Ультразвуковым томогра-
фическим системам.

— Когда последний раз  
вы чему-то удивлялись в ТПУ 
(в хорошем смысле): чтобы 
прямо «вау»? Что это было?

— Я уже говорил — это сту-
денческие команды в конкурсе 
«Меняй политех». Меня очень 
впечатлило, когда я узнал, что 
мотивация действительно ис-
тинная. И что она идет изну-
три, а не по принципу «сколько 
денег — столько песен». Когда  
те, кто не выиграл грант, все 
равно реализуют свои про-
екты, хочется сказать: «Вау, это 
круто!». 

— А разочарования были?
— Были. Это когда у людей 

есть возможность делать что-то 
интересное, но они не готовы 
брать на себя ответственность 
и отказываются от проектов или 
предложений. 

— Если говорить о науке, 
вау-проект — это СКИФ?

— Это самый серьезный про-
ект, в который мы зашли. Это 
большие амбиции инженер-
ного вуза. Во время защиты 
программы развития в рамках 
«Приоритета 2030» нам задавали 
вопрос «Что вы, как технический 
университет, можете сделать для 
большой науки?». Ответ — в про-
екте СКИФ в том числе. Мы, по 
сути, и делаем эту большую на-
уку своими инженерными мыс-
лями и руками. Потому что без 
инженера, инженерной команды 
это все «не полетит». 

Конечно, мы поддерживаем  
и будем поддерживать фун-
даментальные исследования, 
другого пути у нас нет. Но при 
этом понимая, что амбициозные 
проекты есть и здесь. Учитывая, 
что это не единственный в Рос-
сии мегасайнс проект, надеюсь, 
что СКИФ будет первым шагом. 
Мы можем войти в РИФ (син-
хротрон «Российский источник 
фотонов») на Дальнем Востоке  
и другие подобные проекты.

Про цель 

— Мы начинали с трех  
вопросов по итогам года. 
Назовите теперь три глав-
ные задачи для универси-
тета на 2023 год?

— Первая — начать реализа-
цию тех больших проектов, ко-
торые мы инициировали. Здесь 
я бы отметил стартап-студию, 
ПИШ, СКИФ. Считаю, что, если 
мы успешно войдем в эти про-
екты и через год скажем: «Мы  
в графике, мы их реализуем», это 
будет огромный успех. 

Второе — развитие про-
странств: это коворкинги, Б51, 
учебные локации, кампус в це-
лом. Хочется, чтобы в Томском 
политехе всем было комфортно. 
Для того чтобы вести современ-
ный образовательный процесс 
по инженерии, недостаточно 
привычных лекций, практик, 
лабораторных. Иногда образо-
вательные форматы держатся 
исключительно инфраструк-
турно. Вот, например, элемен-
тарно нужно сдвинуть столы 
по-другому, чтобы изменить 
ход занятия, а сейчас аудито-
рия не позволяет это сделать —  
садись как есть. Создание гиб-
ких трансформируемых учебных 
пространств с целью расшире-
ния преподавательских практик 
я считаю крайне важной задачей, 
которую нам необходимо решить. 

Третий приоритет (но не по 
важности) — привлечение в уни-
верситет высококлассных специ-
алистов. Мы все время должны 
искать и думать, откуда мы можем 
привлечь людей, которые сделают 
ТПУ сильнее. Эта задача из года в 
год будет входить в топ-3, никогда 
не устареет, никогда мы не ска-
жем, что уже решили ее. 

— Что вы хотите сказать 
команде университета перед 
наступлением Нового года 
и пожелать в наступающем 
году?

Во-первых, всем спасибо за 
тот год, который мы провели  
в университете. Считаю, что он 
был успешным. Наша мотивация, 
силы, которые были вложены  
в развитие политеха студентами 
и сотрудниками, дали отличные 
результаты. 

А пожелание простое: любить 
университет, близких, верить  
в себя. Не бояться смелых идей, 
потому что от больших свер-
шений нас останавливает чаще 
всего страх, что ничего не полу-
чится. Его нужно преодолеть —  
и пробовать. Если не получается, 
вставать и пробовать еще — до 
тех пор, пока не получится. Дру-
гих рецептов на грядущий год  
у меня нет. 

— А когда можно (или 
пора) отступить?

— Никогда. Потому что, если 
вы уверены в том, что пытаетесь 
создать, надо добиваться своего. 
Возможно, вы выбрали непра-
вильный путь — тогда попро-
буйте зайти сбоку, сзади, сверху, 
но не отступайте. Надо быть до-
статочно целеустремленным, но 
при этом гибким — понимать, 
что иногда можно обойти пре-
пятствие, необязательно биться 
лбом. Однако цель нужно видеть 
и к ней нужно идти.
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 «К лючевой системный  
результат для университета за 
2022 год заключается в форми-
ровании целостной системы 
поддержки научно-исследова-
тельских и технологических 
проектов в рамках продуктово-
инвестиционной логики внутри 
ТПУ. Программа позволила нам 
поддержать проекты на разных 
уровнях готовности технологий: 
фундаментальные исследования, 
аванпроекты для проработки 
технических решений с компа-
ниями и крупные проекты по 
созданию совместных комплекс-
ных разработок и технологий.  
Мы уходим от формата «корот-
ких НИОКР» и делаем ставку на 
системные проекты с партнерами, 
когда формируется рамочное со-
глашение о совместной работе, 
под которое создаются команды  
и долгосрочная стратегия ра-
боты. Результатом станет сов-
местное владение результатом 
НИОКР, соинвестирование  
в проекты и новые форматы ком-
мерциализации», — комменти-
рует ректор Дмитрий Седнев.

Пример такого сотрудниче-
ства — создание на базе уни-
верситета Научно-исследо-
вательского центра вывода из 
эксплуатации совместно с АО 
«ТВЭЛ» и Московским госу-
дарственным университетом  
им. М.В. Ломоносова. 

Стратегические проекты

Основными результатами ре-
ализации «Энергии будущего» 
являются формирование ме-
тодологии повышения плотно-
сти кооперации с компанией и 
встраивание в систему разделе-
ния труда в отраслях нефтега-
зовой и атомной энергетики по 
направлениям операционной и 
исследовательской деятельности. 

При реализации проекта были 
сформированы исследователь-
ские заделы по применению 
газогидратов, использованию 
низкопотенциального тепла для 
энергоснабжения отдаленных 

подробности

Что в Приоритете?
реализация программы развития ТПУ в 2022 году
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районов, конверсии и захороне-
нию углекислого газа, разработке 
систем помощи в принятии ре-
шений в нефтегазовой отрасли 
на базе искусственного интел-
лекта, созданию и диагностике 
композитных материалов для 
водородной энергетики, про-
тонообменных мембран. Была 
модифицирована технология 
конвейерного парового пиро-
лиза старых автомобильных шин  
в полезные продукты, разрабо-
тана система контроля расхода 
угля котельных установок, на-
целенная на снижение выбросов 
и экономию угольного топлива. 
Созданы установки для про-
мышленных партнеров, вклю-
чая получение водорода в плазме  
и линейку томографических 
комплексов. Завершена модер-
низация установки трансмута-
ционного легирования кремния 
на ректоре ИРТ-Т. 

Ситуация текущего года по-
казала критическую зависимость 
отечественной энергетики от 
иностранного аппаратного и про-
граммного обеспечения. В ответ 
в ТПУ была создана Передовая 
инженерная школа «Интеллекту-
альные энергетические системы», 
призванная обеспечивать раз-
работку цифровых решений, 
доработку и кросс-отраслевую 
трансляцию лучших программ-
ных продуктов, а также подго-
товку специалистов в области 
цифровизации топливно-энер-
гетического комплекса на базе 
этих продуктов.

Основным результатом реа-
лизации стратегического про-
екта «Инженерия здоровья» яв-
ляется сформированная полная 
цепочка создания отчуждаемых 
продуктов в области ядерной 
медицины. Начато встраива-
ние в международную систему 
разделения труда и организа-
ция сетевых форм проведения 
исследований, доклинических  
и клинических испытаний, экс-
пертного и нормативного сопро-
вождения в области разработки 
новых радиофармпрепаратов 
(РФП) с членами консорциума.

Совместно с членами консор-
циума проведена первая фаза 
клинических испытаний РФП 
99mTc-RM26 для рецепторной 
визуализации рака; разработаны 
и апробированы методики хи-
мического синтеза конъюгатов 
ПСМА, получения Lu-177 на ос-
нове уникальных технических 
решений, методики радиохими-
ческого синтеза и анализа каче-
ства меченных Lu-177 молекул-
лигандов на основе конъюгатов 
ПСМА.

Подписано соглашение между 
ТПУ и АО «Русатом Хэлскеа»  
в области проведения докли-
нических и клинических испы-
таний линейки отечественных 
импортоопережающих радио-
фармацевтических препаратов.

Создан НОЦ «Технологиче-
ский референсный центр иони-
зирующего излучения в радиоло-
гии, лучевой терапии и ядерной 
медицине». Его основная задача — 
реализация новых образователь-
ных моделей, переподготовка и 
аккредитация медицинских и 
технических специалистов, нор-
мативно-экспертное обеспечение 
трансляции новых технологий.

Получены исследовательские 
заделы в создании новых моле-
кул — проводников лекарствен-
ных средств, «умной одежды» 
на основе гибких биоэлектродов. 
Запущена станция исследований 
нейтрон-захватной лучевой те-
рапии на базе ядерного ректора 
ТПУ. Разработана импортоза-
мещающая установка для полу-
чения искусственных сосудов 
для кардиологии и урологии. 
Отобрано пять супрамолеку-
лярных комплексов различных 
групп биологически активных 
соединений, перспективных для 
разработки новых лекарствен-
ных форм. Созданы новые тех-
нологии получения имплантатов  
с лекарственными препаратами.

Трансформация образования

В рамках проекта «Новое ин-
женерное образование» разрабо-

тана модель «профессиональной 
инженерной магистратуры». Она 
строится в тесной связке с ком-
паниями-партнерами, предусма-
тривает привлечение специали-
стов компаний к преподаванию, 
использование реальных данных 
и кейсов в проектной работе сту-
дентов, проведение совместных 
НИОКР. В 2022 году по этой мо-
дели были трансформированы 
три магистерские программы 
по нефтегазовому делу Центра 
Хериот-Ватт ТПУ. К новому учеб-
ному году открыта мультитреко-
вая программа «Химическая ин-
женерия», обновлены программы 
для будущих предпринимателей 
по направлению «Инноватика».

Поддержка молодежи

Программа «Приоритет 2030» 
позволила запустить в ТПУ про-
екты для студентов. В их числе: 
программа «Поли-team», направ-
ленная на включение первокурс-
ников во внеучебную жизнь уни-
верситета, и первый грантовый 
конкурс для инициативных ко-
манд студентов «Меняй политех». 
Подробнее о молодежных проек-
тах — в материале на странице 8. 

Также в вузе реализуется мас-
штабный проект трансформации 
научно-образовательных про-
странств для студентов — для их 
совместной работы и комфорт-
ного времяпрепровождения  
в кампусе. Подготовлены про-
екты современных пространств, 
из которых в 2022 году будет 
сдано 8. В следующем году бу-
дут введены в эксплуатацию еще 
четыре.

В рамках работы с молоде-
жью при поддержке «Приори-
тета» была трансформирована 
система студенческого спорта. 
О спортивных успехах и дости-
жениях Политеха — читайте на 
странице 9. 
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Вдохновить  
на предпринимательство

Череду побед открыло созда-
ние в Томском политехе пред-
принимательской точки кипе-
ния. Она начала свою работу 
в сентябре. Задача новой пло-
щадки — вовлечение студентов  
в предпринимательскую дея-
тельность и их мотивация. Для 
этого в вузе только за четыре 
месяца прошло больше 60 меро-
приятий: лекции от предприни-
мателей и представителей ком-
паний, тренинги по развитию 
навыков, мастер-классы, питч-
сессии и воркшопы.

«На старте мы поставили пе-
ред собой цель вовлечь в пред-
принимательскую деятельность 
больше тысячи студентов ТПУ 
и легко ее достигли. Студенты 
проявляют большой интерес  
к мероприятиям по финансам  
и маркетингу, в среднем на каж-
дую такую встречу приходило 
по 100 человек, — отметила 
амбассадор предприниматель-
ской точки кипения ТПУ, экс-
перт стартап-студии «Б51» Ольга 
Пискунова. — Мы и раньше регу-
лярно проводили мероприятия 
для тех, кто хочет попробовать 
себя в предпринимательстве, от-
крытие новой площадки просто 
позволило вывести эту работу 
на системный уровень».

Работу новая точка кипения 
ТПУ развернула в трех направ-
лениях: выстраивание команд и 
развитие soft skills, прототипи-
рование проектов и акселерация. 
Это так называемый must do лю-
бого технологического стартапа, 
который позволяет понять, есть 
ли способности к предприни-
мательской деятельности, про-
тестировать свою идею на проч-
ность, сделать опытный образец 
и доработать его до презентации 
потенциальным инвесторам.

У новой площадки уже есть 
сформированный пул компа-
ний-партнеров, которые оказы-
вают ей экспертную поддержку. 
Одна из ключевых компаний,  
ООО «Газпромнефть–Техно-
логические партнерства», пре-
доставляет свои инженерные 
кейсы для студентов, способных 
присоединиться к готовой идее 
и ее «докрутить». Среди партне-
ров также компания «Иннохаб»  
(дочернее предприятие «Росат-
ома»), инвестиционные фонды, 
Центр инновационного развития 
Томской области, администра-
ция Томской области и многие 
другие.

Тест-драйв 
бизнес-идеи

В октябре 
в вузе стар-
товала новая 
инициатива — 
акселерацион-
ная программа.  
В не й п ри-
няли участие 
400 студентов.  
В  т е ч е н и е 

Научите меня 
делать бизнес
Для Томского политеха 2022 год отмечен важными победами. Вуз 
выиграл все крупные программы федерального проекта «Платформа 
студенческого технологического предпринимательства»: проведение 
акселерационной программы, открытие предпринимательской точки 
кипения и создание стартап-студии университетов Томска, в которой 
Томский политех выступает в роли куратора. 

двух месяцев они работали 
над своими стартапами под ру-
ководством трекеров — пред-
ставителей реального сектора 
экономики из Москвы, Кали-
нинграда, Красноярска, Казани 
и Санкт-Петербурга.

«В акселераторе принимали 
участие авторы стартапов раз-
ных технологических областей: 
от здравоохранения и пищевой 
промышленности до разработок 
DeepTech. Самым популярным 
направлением у наших сту-
дентов традиционно является 
TechNet, то есть «железо» и тех-
нологические решения в обла-
сти нефтегазового дела, энерге-
тики. Акселератор для них — это 
возможность подготовиться к 
конкурсам грантов, например 
«УМНИК» или «Студенческий 
стартап», и получить первые 
деньги на запуск бизнеса», — до-
бавляет заместитель директора 
по проектной и образовательной 
деятельности Школы инженер-
ного предпринимательства ТПУ 
Екатерина Таран.

Среди стартап-проектов по-
литехников, представленных 
на акселераторе, новая техноло-
гия производства желирующего  

вещества, греющий скребок 
для борьбы с АСПО при до-
быче нефти, импульсный плаз-
мохимический синтез, био-
разлагаемый чехол, вкладыш 
газокомпрессорной установки, 
компактный ЧПУ-фрезер, шлем 
виртуальной реальности для 
бурения, теплоизоляционные 
материалы на основе ксонотлита  
и многое другое.

Стартап в студию

В декабре вуз получил «зеле-
ный свет» на еще один крупный 
проект — открытие стартап-
студии университетов Томска, 
в которой Томский политех 
выступает в качестве куратора. 
Ее учредители — Фонд инфра-
структурных и образовательных 
программ, ООО «Управляющая 
компания “Открытые иннова-
ции ТПУ”» и три вуза-участника 
проекта «Большой универси-
тет Томска» — Томский поли-
технический университет, ТГУ  
и ТУСУР.  Задача студии — вывод 
на рынок новых технологиче-
ских компаний, зародившихся 
в университетах.

Работа стартап-студии будет 
осуществляться по следующей 
модели: студенты, сотрудники 
вузов и предприниматели по-
дают заявки на вступление  
в стартап-студию, их рассма-
тривает инвестиционный ко-
митет. Пройти отбор в студию 
может проект любого томского 
вуза. Авторы стартап-про-
ектов, прошедших отбор, вы-
ступят перед советом директо-
ров, который примет решение  
об инвестировании.

Всего объем финансирования 
составит не менее 150 миллионов 
рублей за три года. За это время 
стартап-студия инвестирует в 72 
стартап-проекта и 25 стартапов 
(юридических лиц).

«Появление новых площадок 
и проектов в Томском политехе 
позволит расширить воронку, 
через которую студенты могут 
попасть в экосистему техпред-
принимательства и сформиро-
вать стартап-сообщество вуза», — 
уверена Наталья Чистякова.

Подготовила 
Елена Медведева 

Мой 2022-й
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Есть идея…

Всего на грантовый кон-
курс было подано 24 заявки.  
В первую сессию защиты своих 
работ студенты представили  
11 проектов. Среди идей — еже-
годный Новогодний бал как но-
вая университетская традиция, 
создание гик-сообщества ТПУ, 
образовательный проект для по-
вышения правовой грамотности. 
Была представлена инициатива 
организации тренинг-центра 
Томского политеха для разви-
тия института наставничества, 
а также использования совре-
менных цифровых музыкальных 
платформ в творчестве. 

«Меняй политех» — новый 
опыт для администрации уни-
верситета и студентов. Ранее 
такие конкурсы не проводи-
лись. Сам конкурс и подготовка 
к нему — образовательная 
практика, которая развивает 
логику, умение работать в ко-
манде, структурировать мысли 
и предлагать системные ориги-
нальные решения», — подчер-
кивает руководитель Дирекции 
корпоративного развития – про-
ректор по молодежной политике  
и воспитательной работе ТПУ 
Мария Моисеенко.

Во время второй сессии 
было представлено 12 проектов,  
направленных на привлечение 
абитуриентов, развитие soft skills, 
открытие студенческих клубов, 
популяризацию туристиче-
ского движения в ТПУ и работу  
в медиа. Несколько проектов 
были призваны повысить эффек-
тивность приемной кампании. 

На конкурс политехники 
также представили идею созда-
ния экоклуба и спортивно-ту-
ристические проекты — осен-
ний туристский студенческий 
марафон и спортивные походы 
различной категории сложности 
для студентов ТПУ.

«Первая попытка проведе-
ния грантового конкурса для 
студентов внутри университета 
оказалась удачной, а работа в 
экспертном жюри — вдохнов-
ляющей: хотелось поддержать 
буквально каждый проект.  
По результатам конкурса в 
университете запустились сту-
денческие клубы нового типа 
(экоклуб, энергетический клуб). 
Принципиальный результат — 
в университете появились два 
объединения, которые не полу-
чили поддержку, но продолжили 
развиваться и успешно создавать 

сообщества (кейс-
к л у б, г и к-к л у б). 
Студенты политеха 
осознали возмож-
ность формирования 
системных команд 
для решения той 
или иной проблемы 
и учатся работать в 
партнерской пози-
ции по отношению 
к университету, при-
нимая на себя часть 
ответственности», — 
от мечае т Мари я  
Моисеенко.

…и есть результат!

По результатам 
кон к у рс ног о о т-
бора были поддер-
жаны идеи создания  

экоклуба и спортивно-туристи-
ческие проекты — осенний ту-
ристский студенческий марафон 
и спортивные походы для на-
чинающих и опытных туристов. 
Иницитативу представил клуб 
«Амазонки». Благодаря победе 
в конкурсе реализовала свою 
идею команда, предложившая 
открыть в ТПУ энергетический 
клуб. Его участники смогут  
в разных форматах взаимодей-
ствовать с компаниями энер-
гетической отрасли — своими 
будущими работодателями.  
В клубе студенты практикуются 
в решении реальных задач, кото-
рые им предлагают предприятия.

«Получилось собрать ко-
манду инициативных ребят, 
которым интересно развивать 
проектную деятельность в уни-
верситете, настроить взаимо-
действие с «Газпром нефтью»  
в Санкт-Петербурге. Совместно  
с «Энерготехнохабом Петербург» 
и «Газпром нефтью» провели 
различные мероприятия (Energy.
night, питч-баттлы), начали ор-
ганизовывать стартап-лабора-
торию в вузе. Также мы смогли 
привлечь в ТПУ 260 тыс. руб.  
в виде стипендий. В следующем 
году планируем создать про-
ектную школу и реализовать 
идеи, связанные, в том числе, 
с популяризацией стартапе-
ров в вузе», — рассказывает  
PR-менеджер энергетического 
клуба Лев Буряков. 

Вы поедете на бал?

Одной из инициатив, поддер-
жанной комиссией, стал Ново-
годний бал. По задумке авто-
ров, бал в преддверии Нового 
года может стать традицией.  
Его планируется проводить  
в Международном культурном 
центре ТПУ и в будущем сделать 
межуниверситетским. 

«Над подготовкой к пер-
вому балу трудилась целая 
команда. Студенты инженер-
ных школ готовили интерак-
тивные точки для гостей бала,  

лидеры

Меняй политех!
В уходящем году  
в Томском политехническом 
университете был впервые 
проведен грантовый 
конкурс студенческих 
инициатив «Меняй 
политех». Он прошел летом 
и позволил молодежным 
объединениям ТПУ 
представить,  
а впоследствии создать 
новые проекты, которые 
решают волнующие 
студентов проблемы  
и отвечают на интересы 
и потребности 
университетской среды. 
Грантовый конкурс прошел 
в рамках программы 
развития «Приоритет 2030».

а Инженерная школа энерге-
тики — выступление. Группа 
дизайнеров разрабатывала 
карты, пригласительные билеты, 
группа авторов писала сцена-
рий. Культорги школ занимались 
поиском номинантов на звание 
короля и королевы бала среди 
активов инженерных школ», — 
рассказала о подготовке к балу 
руководитель проекта Екате-
рина Климова. 

Турнир «Открытие легенд» 
спортивного клуба «Сибирские 
львы» тоже получил грантовую 
поддержку. Это соревнования 
между первокурсниками по  
13 видам спорта, цель кото-
рых  сразу включить студентов  
в спортивную жизнь политеха.

Starter pack исследователя  
и путь инженера

Один из победителей гран-
тового конкурса — научно-об-
разовательный проект «Иссле-
дователь: starter pack». Авторы 
подумали о том, как помочь 
политехникам, которые хотят 
заниматься наукой, сориентиро-
ваться и адаптироваться в уни-
верситетской среде. Студенты 
будут знакомиться с научными 
направлениями ТПУ, стажиро-
ваться в научных группах, а фи-
нальным мероприятием станет 
форум, на котором участники 
представят результаты своей ис-
следовательской работы.

Конкурсная комиссия от-
метила проект комплексного 
концертного решения в виде 
законченного сета для живых 
выступлений с использованием 
цифровых технологий Digital 
Dominanta. В будущем это по-
зволит организовывать яркие 
концертные выступления на 
площадках вуза и города.

При грантовой поддержке 
пройдет V юбилейный слет сту-
денческих отрядов вузовского 
штаба ТПУ.

В числе победителей кон-
курса также школа студенче-
ского самоуправления «Феникс». 
Команда проекта планирует про-
вести серию образовательных 
мероприятий для активистов, 
направленную на формирование 
кадрового потенциала и разви-
тие студенческого самоуправ-
ления.

За рамками гранта поддержку 
получат три инициативы: твор-
ческая мастерская, клуб по раз-
витию soft skills посредством на-
стольных игр и кейс-клуб «Путь 
инженера “ЕГЭ в кармане”». 
Они будут реализованы за счет 
средств университета.

Победители должны во-
плотить в жизнь свои идеи до 
конца 2022 года. На реализацию 
каждого проекта вуз выделил до  
500 тыс. руб. 

Подготовила  
Ирина Юртаева

Мой 2022-й
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Еще быстрее, выше и сильнее
Результаты опроса больше 1500 
первокурсников Томского политеха этого 
года показали, что спорт — это самое 
популярное увлечение среди поступивших 
и самое востребованное направление 
внеучебной деятельности.  
У каждого студента ТПУ, который 
занимается спортом, есть шанс принять 
участие в соревнованиях высокого уровня  
и добиться настоящих больших побед. 

2022-й находится на финишной прямой. 
Давайте вместе пробежимся по спортивным 
итогам года.

Быстрее

В этом году Томский политех был 
организатором и соорганизатором не-
скольких марафонов, которые объеди-
нили спортсменов со всей страны. Вме-
сте они участвовали в лыжной гонке, 
бежали легкоатлетический марафон, 
выходили на старт забегов на разные 
дистанции (в том числе космического), 
нарезали круги по центру Томска на 
велосипедах. В этих масштабных 
событиях приняли участие больше  
2 600 человек не только из Томска, но 
из других городов. Яркие спортивные 
праздники — результат сотрудниче-
ства ТПУ с организацией «Томский ма-
рафон». Благодаря этому партнерству 
впервые на стадионе «Политехник» 
была создана 50-километровая трасса 
для лыжного марафона.

Суммарно участники всех марафо-
нов Томского политеха пробежали, 
прошли и проехали на велосипеде бо-
лее 42 382 километров. Это приблизи-
тельно на 2 380 километров больше 
окружности Земли!

Томский политехнический уни-
верситет стал площадкой для все-
российских соревнований по самбо 
и боксу. Участие в них приняли более  
160 спортсменов со всей страны. И, как 
говорят сотрудники физкультурно-
спортивного центра ТПУ, это всего 
лишь начало: например, вместе с лигой 
по самбо в вузе планируется провести 
большое количество мероприятий не 
только для студентов, но и для вы-
пускников томских детско-юношеских 
спортивных школ.

Выше

В этом году в политехе появились 
новые возможности для поддержания 
здоровья. В апреле в спорткомплексе 
ТПУ открылся кабинет спортивной 
медицины для студентов и сотруд-

ников вуза, а также жителей города, 
занимающихся физической культурой 
и спортом. Обследования в кабинете 
проводятся на современном оборудо-
вании. По их результатам врачи опре-
деляют медицинскую группу для заня-
тий, принимают решение о допуске к 
соревнованиям, дают рекомендации по 
организации тренировочного процесса, 
в том числе для тренерского состава. 
Кроме того, специалисты отделения 
физической культуры будут анализи-
ровать полученные данные с научно-
исследовательской точки зрения.

При поддержке «Томскавтодора» 
на стадионе «Политехник» появились 
две площадки для игры в пляжный во-
лейбол. Размеры каждой 16×8 метров. 
Они оборудованы разметкой и сетками. 
Для создания покрытия на стадион 
завезли почти 200 кубометров песка. 
Летом на площадках прошел I Откры-
тый кубок по пляжному волейболу 
среди студенческих команд на призы 
ректора ТПУ.

Прямо возле общежитий, в кам-
пусе, Томский политех при поддержке 
программы социальных инвестиций 
«Родные города» компании «Газпром 
нефть» открыл воркаут-площадку для 
самостоятельных занятий. На ней 
установлено десять видов спортивного 
оборудования. Размер площадки — 100 
квадратных метров. Занимаются здесь 
студенты и сотрудники вуза, а также 
жители города. 

«Сделать спорт доступным для 
всех» — вот девиз ТПУ. И вуз всячески 
доказывает, что следует ему. Летом 
в пункте проката на нашем стадионе 
появился первый в Томске хендбайк — 
трехколесный велосипед с ручным 
приводом. Приобретен он был по 
инициативе выпускника Томского 
политеха, председателя правления 
«Российских студенческих отрядов», 
депутата Госдумы РФ Михаила Кисе-
лева. Люди с ограниченными возмож-
ностями здоровья могут пользоваться 

байком совершенно 
бесплатно, и в сезон 
«с п е ц т р а н с п ор т » 
пользовался боль-
шой популярностью.

Сильнее

Усиление пози-
ций вуза напрямую 
связано с желанием 
ассоциаций и спор-
тивных лиг сотруд-
ничать с Томским 
политехом. В день 
своего рождения,  
11 мая, ТПУ первым 
из томских вузов 

официально подписал соглашение со 
Студенческой спортивной лигой самбо. 
Оно стало логическим продолжением 
взаимодействия вуза и лиги в рамках 
реализации перечня основных меро-
приятий межотраслевой программы 
развития студенческого спорта до  
2024 года Министерства спорта РФ, 
Министерства науки и высшего об-
разования и Министерства просве-
щения РФ.

Результатом усиленной работы ко-
манды студентов и сотрудников вуза 
стало признание на самом высшем 
уровне: Ассоциация студенческих 
спортивных клубов России назвала 
спортклуб «Сибирские львы» про-
рывом года и лучшим в Сибирском 
федеральном округе. Сегодня наши 
«Львы» входят в топ-10 спортивных 
клубов России и занимают первое ме-
сто среди спортклубов Томска, Сибири 
и за Уралом. Но останавливаться на 
этом политехники даже не думают.

Сборные ТПУ в этом году стали 
победителями и призерами региональ-
ных и всероссийских соревнований 
по киберспорту, легкой и тяжелой ат-
летике, бадминтону, пауэрлифтингу, 
плаванию, гиревому спорту, борьбе, 
шахматам, баскетболу, волейболу, 
мини-футболу, спортивному ориен-
тированию, боксу.

«В перспективе до 2026 года мы 
ставим себе амбициозную задачу:  
войти в пятерку лучших спортивных 
клубов России. Нашей команде это 
под силу. Но, что важнее, мы хотим 
сделать наш спортклуб, а через него 
и Томский политех, местом притяже-
ния спортсменов со всей страны», —  
добавляет Сергей Волков.

Елена Медведева

Мой 2022-й
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Все мы, независимо от воз-
раста, ждем сюрпризов нака-
нуне главного праздника в году. 
Даже если сами себе в этом не 
признаемся. Не зря же Новый 
год называют порой чудес!  
И ожидаемые подарки от жизни 
случаются. Но для того чтобы 
их получить, нужно усердно по-
работать в течение года. 

Мой главный «научный» 
сюрприз случился накануне 
2021 года. Причем сюрпризом 
он больше стал даже для окру-
жающих, чем для меня самой… 
С самого начала своего пути в 
нефтегазовую отрасль я сталки-

валась с некоторым скептициз-
мом. У меня есть стартап-проект, 
который напрямую относится к 
добыче нефти. Он связан с разра-
боткой магнитной установки для 
промысловой подготовки нефти. 

При прохождении каждого 
этапа я слышала много слов о 
том, что проект будет сложно 
реализовать: «…но если у вас по-
лучится «пролезть» в данную 
сферу — мы с вами!». Нефтега-
зовая отрасль действительно 
устоявшаяся структура, в кото-
рую сложно попасть, к тому же 
девушке. Многовато амбиций, не 
правда ли? И даже мой ментор в 
акселераторе TomskHUB позднее 
признался: «Впервые встретив-
шись с Яной, я до последнего не 
мог поверить, что эта миниа-
тюрная девушка будет ходить 
по месторождению в кирзовых 
сапогах, перекрывать задвижки 
и монтировать свое устройство». 

Слыша подобное, я с каждым 
разом становилась тверже в же-
лании доказать, что мое устрой-
ство имеет право на жизнь. И это 
дало свои результаты. С каж-
дым этапом проект становился 
все более узнаваемым: победы 

в самых крутых российских и 
международных конкурсах, при-
знание промышленной приме-
нимости устройства ведущими 
нефтегазодобывающими пред-
приятиями страны… И вот ты 
уже на одной волне со «старта-
перскими акулами», которые в 
этой сфере десятки лет. 

За месяц до Нового года я до-
говаривалась с одной томской 
компанией о проведении пи-
лотно-промышленных испыта-
ний. А незадолго до праздника 
«Газпром нефть шельф» под-
писывает со мной соглашение о 
сотрудничестве и дальнейшем 
внедрении разработки на про-
мысле! 

Наверное, это не совсем стан-
дартный предновогодний сцена-
рий. Все же в последние недели 
года принято подводить итоги и 
спокойно завершать очередной 
этап своей жизни. Я предпочи-
таю никогда не останавливаться, 
постоянно искать новые шансы, 
возможности. И слушать бой ку-
рантов в предвкушении ярких 
интересных событий. 

Научно не доказано, но факт: 
жизненные проекты и дела, ко-
торые зарождаются в предново-
годнее время, имеют успех. По 
крайней мере в моей жизни это, 
как правило, работает. Срабо-
тало и накануне 2019 года.

В ту пору я еще учился в аспи-
рантуре. До праздника остава-
лись считаные дни. Я уехал из 
Томска в Казахстан к друзьям, 
с которыми планировал встре-
чать Новый год. Уже одной но-

гой был в предпраздничных 
хлопотах. И вдруг принимаю 
решение впервые в своей на-
учной карьере подать заявку на 
грантовый конкурс для моло-
дых ученых Российского фонда 
фундаментальных исследований. 
Решение, честно признаться, от-
части спонтанное. Кое-какие на-
работки и результаты уже были. 
Просто подумал: «А почему бы 
не сейчас?»

Одно «но»: до завершения 
приема заявок оставалась пара-
тройка дней. А я-то в деле соис-
каний на грант дебютант: с не-
простой процедурой заполнения 
документов незнаком. 

И старшие коллеги, с кем 
можно посоветоваться, далеко — 
в другой стране. Но от своих ре-
шений, пусть даже принятых 
спонтанно, я отказываться не 
привык. Оформлялась заявка 
в чужой стране, в «походных» 
условиях. Работал в авральном 
режиме, по вечерам, часов по 
пять-шесть — были еще дела по 
основной работе, которые также 

требовалось завершить до ново-
годних каникул. 

Податься на грант я все же 
успел, запрыгнул в последний 
вагон. Купить всем новогодние 
подарки, к слову, тоже. Хоть и 
делал это непривычно поздно, 
в последний момент. 

Уж не знаю, новогодняя магия 
ли сработала или простое сте-
чение обстоятельств, но дебют 
оказался удачным — первый в 
своей жизни научный грант я 
выиграл. Фонд поддержал мое 
исследование, посвященное 
разработке композитных скаф-
фолдов для доставки противо-
опухолевых препаратов. Итогом 
работы стала научная статья в 
высокорейтинговом зарубежном 
журнале. Сейчас готовится к пу-
бликации еще одна. Так что если 
ранее не решались на какие-то 
начинания, рекомендую делать 
это в предновогодние недели. 
Прекрасное время для старта, 
как выясняется.

интересно

Осторожно! Новый год! 
Предновогодняя пора — время во всех смыслах интересное. Хотя бы потому, что 

проживаем мы его с особым чувством. Несмотря на огромное количество дел и забот, 
которые почему-то каждый год по какой-то неведомой традиции сваливаются на 
нас в декабре, мы все равно живем в предвкушении. Праздника. Счастливых перемен. 
Исполнения давно задуманного и желаемого. И ведь что-то любопытное и нестандартное 
обязательно случается! 

В праздничном номере газеты «За кадры» ученые Томского политеха делятся яркими 
историями, которые произошли с ними накануне Нового года.

Однажды я пришла в поли-
тех в костюме… Деда Мороза. 

Это был 2009 год. Я, как 
профорг, организовывала 
праздник. Коллектив у нас ве-
селый, дружный, заводной. На 
Новый год всегда устанавли-
ваем елочку, украшаем кафедру, 
собираемся за общим столом. 
Конечно, не обходится празд-
ник без Деда Мороза. Мужчины 
в нашем коллективе есть, и они 
отличные. Но каждый год Дед 
Мороз кто-нибудь из них. Не-
интересно. А поскольку я орга-
низовывала праздник, приняла 
волевое решение: «морозить» 
в этот раз буду я. А почему бы 
и нет? Что я, вот так вот жизнь 
проживу и ни разу не побываю 
Дедом Морозом? Ну а если кто-
нибудь скажет: «Почему это у 
вас Дед Мороз — женщина?», 
ответим: «Что за гендерные 
предрассудки, господа! Еще и 
в такой волшебный праздник!». 

Решили в тот год обойтись 
без Снегурочки. Зато коллега, 

с которой мы организовывали 
праздник, была елочкой в зе-
леном платье. Так что Дед Мо-
роз без компании все равно не 
остался. 

Взяли костюмы в МКЦ, 
нарядились и в таком виде 
пришли на вечер. Праздник 
получился что надо. Были и 
конкурсы, и подарки. Каждая 
сотрудница в тот год угощала 
своим фирменным салатом.  
А еще у нас была «химическая» 
елка, украшенная вместо игру-
шек колбами. 

Я очень люблю Новый год. 
Когда мне было лет двадцать 
с небольшим, пришло разоча-
рование в празднике. Потому 
что детское ощущение чуда 
пропало. Но в последнее время 
я стала понимать и ощущать 
Новый год по-другому. 

Теперь Новый год — это 
возможность замедлиться, 
подвести итоги, отдохнуть во 
время зимних каникул. Не-
важно, с какими сложностями 
тебе пришлось столкнуться, в 
любом случае впереди будет 
Новый год, елка, мандарины, 
гирлянды. 

Еще я считаю, что новогод-
нее настроение — в наших ру-
ках. Поэтому обычно на Новый 
год занимаю организаторскую 
позицию. Для меня праздник — 
это в первую очередь возмож-
ность сделать его для тех, кто 
тебе дорог. 

когда подарок случается вопреки

Последний вагон — удачный вагон

Такой праздник «нахимичили»!

Мой 2022-й
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Мандариновые дни
книги и фильмы для волшебного новогоднего настроения

Мой 2022-й

коллектив Научно-технической библиотеки ТПУ 
подготовил подборку книг, с которыми вам точно не будет 
скучно.

команда ТПУ предлагает свою подборку для 
разных сценариев праздника, чтобы вам точно 
удалось создать свое собственное новогоднее 
настроение.
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